

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## CULPA DEL RÉGIMEN

Aunque criticamos á los gobernantes y á la clase que los eleva al Poder por provocar las guerras ó por no tener previsión para evitarlas, ni unos ni otra son los verdaderos culpables de ellas. Hechura solamente de un régimen calcado en intereses opuestos, en la insolidaridad, vense obligados por los mismos efectos de ese régimen á decretar matanzas humanas que ocasionan numerosas víctimas y causan inmensos daños.

La culpa de las guerras modernas es del régimen burgués, como la culpa de las guerras de la Antigüedad y de la Edad Media fué de los regímenes que entonces imperaron. No estando basados ninguno de ellos en el bien común, en la armonía social, en la fraternidad entre todos los hombres, necesariamente han tenido que engendrar toda especie de luchas, lo mismo entre los habitantes de un mismo país, que entre unos pueblos con otros.

No habría tenido España insurrecciones en Cuba y en Filipinas; no se habría hecho una política bárbara en esos países, ni convertidos en patrimonio de un puñado de explotadores, de otro puñado de aventureros políticos y de algunas pandillas fraulunas, si en vez de un régimen de privilegio y de odios hubiera existido un estado social verdaderamente humano y civilizado.

No habría estallado la guerra entre España y los Estados Unidos si aquí, por consecuencia de un régimen que descansa en la explotación del hombre, no se hubiera querido á Cuba tan sólo para explotarla, y allá, por igual motivo, no se la codiciase para hacer lo mismo con ella.

Las grandes naciones no vivirían en perpetuo recelo ni se acecharían las unas á las otras para ver cuándo pueden despojarse ó arrebatar á los países débiles una parte de su territorio, si el régimen que en todas ellas predomina no fuese el de un feroz individualismo.

No se gastarían millones de millones de pesetas en millones de hombres armados y en enormes aparatos de destrucción y de muerte, si la base en que se asienta la actual sociedad fuera igualitaria y justa.

No sufriríamos la asoladora plaga del militarismo, más pujante cada día, si el régimen presente, con sus tremendas desigualdades y con la atmósfera de codicia que en él se respira, no colocase enfrente de él en todas las naciones un ejército de hambrientos, y crease un peligroso y constante roce entre todos los pueblos.

No tendríamos una política colonial apoyada en bayonetas y cañones, si el régimen vigente, en vez de atender á la producción de mercancías que enmillonan á un puñado de individuos, aspirase á satisfacer ampliamente las necesidades de todos los seres humanos.

La paz no se perturbaría un solo instante en el interior y en el exterior de los pueblos, ni se paralizaría la producción, ni se encarecerían los medios de vida, si en lugar del régimen actual, egoísta, duro, cruel, donde se aprecia más á la cosa que al hombre, existiese otro armónico, fraternal, humano, donde todas las cosas estuviesen subordinadas al hombre.

Siendo, pues, el régimen burgués el verdadero culpable de las guerras, como lo es igualmente de todas las demás desdichas que sufrimos, contra él debemos dirigir los principales dardos, á él debemos dar las más fuertes acometidas.

Contrarrestemos, si, sus efectos en el terreno político, en el económico, en el religioso y en todos cuantos se manifiesten; trabajemos por que la guerra cese, la miseria disminuya, la instrucción aumente, la producción se desarrolle, las costumbres mejoren y las libertades políticas se respeten lo más posible; luchemos, en fin, por aliviar algo los dolores que nos atormentan y por vigorizar nuestros débiles cuerpos; pero no

pensemos en detenernos; no nos contentemos con pequeñas ventajas, considerando que, logradas que sean, nada más tenemos que hacer. Al contrario; el alivio que notemos, la mejora que consigamos en nuestro estado, deben servirnos para obtener otras y, sobre todo, para arremeter con el mayor ardor contra todo el régimen social, contra el sistema capitalista.

Puesto que él es quien desata las guerras, engendra la miseria, ocasiona el hambre, mantiene la ignorancia y da vida á la prostitución; puesto que es él, en una palabra, el causante de todos los males sociales, esforcémonos por barrerle pronto para que cese la barbarie y la Humanidad se emancipe.

## LA SEMANA BURGUESA

Circulan rumores de que el Gobierno anda en negociaciones con los principales jefes de la insurrección cubana para que éstos depongan las armas, y cuando, si el hecho fuera cierto, solo plácemes merecía, hay periódicos republicanos que califican de paz ignominiosa la que en tales condiciones se hiciera.

Sin duda porque para muchos republicanos la honra de la patria consiste en que los hijos del pueblo pierdan la vida en la manigua.

Y que los que quedan en la Península se mueran de hambre á consecuencia del cierre de fábricas y del encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

Pero lo que principalmente indigna á ciertos políticos republicanos es que se consiga la paz por medio de convenios, porque «sería una afrenta para el Ejército».

El cual no se ha considerado afrontado cuando en la Península se han terminado dos guerras civiles pactando con los carlistas.

Ni cuando en Cuba se hizo la paz del Zanjón.

Pero aquí el toque está en halagar al Ejército, para ver si sale un espadón que nos traiga la República.

Una República con mucha infantería, mucha caballería y mucha artillería, como pedía Castelar *illo tempore*.

Que es lo que nos está haciendo falta.

A propósito de Castelar. Los republicanos más *ferozmente* revolucionarios siguen jaleándole y viendo en él la única tabla de salvación.

Qué tal serán los demás jefes del republicanismo, cuando ya es una esperanza el hombre que apenas se llama Pedro.

Y cómo andarán de sentido político los republicanos que ponen su esperanza en quien nunca fué demócrata más que de nombre.

*Las Dominicales* pide á Weyler que diga de una vez si se va con la República ó con Carlos Chapa.

Por lo visto, el periódico *cuasi* socialista no se ha enterado de qué el general de la W está tomando el pelo á blancos y á negros.

Y que la raza de los Boulanger está muy desacreditada.

Dijimos en el número anterior que Sol y Ortega se había emancipado de la jefatura parlamentaria de Salmerón, y hoy debemos añadir que se ha separado de la Fusión republicana.

La verdad es que esto de la Fusión republicana va siendo ya muy antiguo, y está habiendo mucha falta inventar otra cosa.

Porque el día que no hagan y deshagan partidos los republicanos, ¿en qué van á pasar el tiempo?

También Manuel del Palacio llama cerdos á los yanquis.

Compadre, pues usted no tiene mala barriga.

Para hacer morcillas.

El mismo 0,50 de poeta se enfada (en *Madrid Cómico*) con los malos patriotas que promueven motines bajo el frívolo pretexto de que no tienen que comer.

Hay que hacerse el cargo D. Manuel: no todos los españoles tienen la suerte de contemplar las desdichas de la patria desde la Interpretación de lenguas del Ministerio de Estado.

Y todo lo más que puede usted exigir á los hambrientos es que no le interrumpan la digestión de la nómina.

Ventajas de la guerra.

Por efecto de las críticas circunstancias que atraviesa la industria nacional, se ha cerrado la fábrica de papel y sobres de los señores Irazusta y Compañía, de Tolosa, quedando sin trabajo más de un centenar de obreros.

Recomendamos á ese centenar de obreros que se resignen cristianamente con su suerte.

Para que no los insulte Manuel del Palacio.

Víctimas de la explotación capitalista.

En la mina *Olvido*, del término de Gallarta, ha ocurrido, á causa de las lluvias, un desprendimiento de tierras, ocasionando la muerte á dos obreros y heridas graves á otros dos.

Los propietarios de la mina «de autos» siguen sin novedad en su importante salud. Y echando la cuenta de lo que importará el próximo dividendo.

Al desembarcar varios negros en el puerto de Málaga, fueron apedreados por una turba de chiquillos, creyéndolos filibusteros. Consecuencias de la educación que se da por algunos patriotas al pueblo soberano.

Bien por la fiesta nacional!

La corrida de toros celebrada en Valladolid el día 19 fué verdaderamente emocionante y sensacional.

Como que no ocurrieron más que las siguientes *peripecias*:

El *Boto* con un puntazo leve en la mano derecha.

*Pepe-Hillo* con la dislocación de la mano izquierda.

*Agujetas* con la dislocación de un brazo.

*Marsenga* con una fuerte conmoción y herida en la región occipital.

*Pardal* con una gran distensión.

*Formalito* con una horquitis aguda.

Y *Soria* con una fuerte contusión en la cadera izquierda.

Y gracias que dejaron de lidiarse dos toros, que si no, aquello hubiera sido el *disloque*.

Pero creemos que lo ocurrido bastaría para que quedaran satisfechos los aficionados.

Y los que defienden las corridas de toros como prueba de la brutalidad, digo, de la virilidad de la raza.

**Trabajadores: ¿Sabéis quiénes son los culpables de que haya guerra entre España y los Estados Unidos? Los explotadores de los dos países. ¿Sabéis quienes son las víctimas principales de esa guerra? Vosotros y los trabajadores norteamericanos. Queréd, pues, á los que sufren como vosotros, y maldecid y odiad á los que hacen padecer á unos y otros.**

## LA HISTORIA DE ESPAÑA

Hace tiempo que nos bullía en el magín la idea de *garrapatear*, sin plan y allá cuando para ello tuviéramos tiempo y humor, una serie de artículos destruyendo errores históricos que pasan entre las gentes—inclusas las *cultas*—por artículo de fe.

Con los tales artículojos nos proponemos estudiar en serio ó en broma la Historia verdadera, no la que ha *idealizado* cierta nociva plaga de líricos y *pirotécnicos*, ni la que ha salido *ad probandum* de pluma y labios de gente sectaria, enemiga de la verdad y de la justicia, que cita á Ataulfo, á D. Pedro el Cruel, á Felipe II y al rey que rabió para deducir, *lógicamente*, que con Carlos VII todos los españoles echaríamos gallina en el puchero, ó que el único Gobierno que se «*connaturaliza*» con nuestra raza, tradiciones, costumbres, etc., etc., es el republicano.

Que estos artículos serán superficiales y ligeros, es cosa que no necesitamos decirlo. Quien los escribe ni puede hacer más, ni se lo propone tampoco. Quiere, sí, destruir *groseramente* errores más groseros aún, y esperar conseguirlo.

Alguna vez dejaremos la *palabra* á plumas bien cortadas—por ejemplo, la del señor Pi y Margall—, y en ello irá ganando el que leyere.

Decía días atrás el Sr. Burell en uno de esos artículos de mucho ruido que salen de su «*coruscante*» pluma:

«Las Cruzadas, nuestra Reconquista, nuestra guerra de la Independencia, la misma de Norte contra Sur en los Estados Unidos pueden señalarse con la piedra blanca del ideal; en esas grandes acciones el estímulo fué exclusivamente moral.»

Tan estúpida afirmación nos determinó á emprender la publicación de estos artículos, empezando por la Reconquista, que ni tuvo estímulos morales, ni ése es el camino, como verá el que leyere.

## LA RECONQUISTA

El héroe legendario de la Reconquista es el Cid, y los poemas épicos de ella son *Mío Cid* y el *Romancero*. Pues esas dos fuentes nos dirán cuáles eran los móviles que animaban á los cristianos.

Hecho más trascendental realizado por el Cid: la conquista de Valencia. Veamos ese hecho.

Destierra el rey Alfonso al Cid y se apodera de sus condados hasta ver si puede confiscárselos ó no, y el Cid penetra en tierra de moros, conquistando con sus gentes una porción de ciudades, y así llega hasta Valencia.

Reconoce allí que no lleva consigo gente bastante para conquistarla, y, con objeto de aumentar sus huestes, manda echar pregones, en los cuales no habla de la patria, de la religión «de nuestros mayores» y de otras gerigonzas por el estilo, sino del *sabor de la ganancia*, é inmediatamente grandes gentes se le acogen de la buena cristiandad.

Cuando ya considera el Campeador que ha reunido bastantes gentes de la *buen*a cristiandad, arremete contra Valencia y la gana.

Pudiera creerse que el *Poema* se deshacía en ditirambos por el nuevo y hermoso trozo de territorio nacional arrancado al dominio de los «enemigos de nuestra fe»; pero—¡ay!—la leyenda épica del héroe dice crudamente por todo encomio:

Cuando mío Cid ganó á Valencia y entró en la ciudad los que fueron á pie caballeros se hacen. Y el oro y la plata ¿quién los podría contar? Todos eran ricos cuantos allí había.

Mío Cid don Rodrigo la quinta mandó tomar. En el haber monedado treinta mil marcos le caen; y los otros haberes ¿quién los podría contar?

Envía el Cid al rey Alfonso dádivas y noticia de lo conquistado por él y sus gentes, y el rey, en lugar de soltar un par de

versos de esos que hacen hervir la sangre, poniendo al Cid de patriota y cristiano que no hubiera por donde cogerle, exclama prosaicamente:

De tan fieras ganancias como ha hecho el Campeador, si, ¡me valga San Isidro!, me place el corazón.

¡Y las «fieras ganancias» eran cien caballos gruesos y corredores de sillar y de frenos todos guarnecidos, amén de otras *fríoleras* contantes y sonantes!

Y si el *Poema del Cid* es tan poco idealista como ha podido verse—y podríamos multiplicar extraordinariamente las citas—, el *Romancero* no le va en zaga.

A los veinte años hace el Cid su primera salida a tierra de moros y

quitárale la gran presa y gentes que iban cautivos. Repartiera la ganancias con los que le habían seguido.

¡Siempre las ganancias!  
En otra salida

Tantos mató de los moros que contarse no podían. Gran haber ganara d'ellos, captivos en demasía. Doscientos son los caballos que a don Rodrigo cabían, cien mil marcos el despojo...

Más salidas:

Siete mil son los cautivos, sin otro mucho ganado.

Y así hasta lo infinito.

Como se ve, los «estímulos morales» no parecen.

La patria era el quinto del botín que había que separar para el rey, y la religión algún cenar de misas ó algún donativo á tal ó cual santo, cuando la cosa se daba bien.

La Reconquista fué un medio expeditivo de ganar riquezas, tierras y siervos.

¿Que un señor andaba mal de dinero? Pues á buscarlo á tierra de moros... ó de cristianos, porque los mismos «estímulos morales» movían á unos que á otros.

Debía de ser una delicia vivir en aquellos tiempos. Tan pronto quien trabajaba era robado por moros como por cristianos.

Así que no es extraño que nadie quisiese trabajar. ¿Para qué, si el mejor medio de *buscárselas* era la espada ó el alfanje?—El ARRÁEZ MALTRAPILLO.

## GUÍA DE ESTUDIOS

### PRELIMINAR

Como las indicaciones que se han de hacer en esta *Guía* se concretan en particular á los libros cuya lectura pueda ser más provechosa, no estará de más decir algo previamente acerca de lo que los libros pueden darnos y de lo que jamás podrán servirnos, así como también de las ventajas y de los inconvenientes que la lectura ofrece.

Fijémosnos en lo que es un libro para ver todas estas cosas con más claridad.

Un libro, como cualquier obra literaria, en general, es el resultado de la experiencia de una ó de varias personas; de una en cuanto al que lo escribe; de varias, de infinitas, en cuanto á que la *substancia* del escrito rara vez pertenece á uno solo, sino á la generalidad. Las más de las veces, las páginas de un libro las escriben oculta y oculta de todos los pueblos y de todas las edades.

Un libro es experiencia, es el *reflejo* en la mente de la Naturaleza y de la vida social. Pero la mente del hombre no es siempre igual: una es la mente del niño y otra la del adulto; una la del hombre que vive en los bosques y otra la del que vive en las grandes ciudades modernas. Diferente es también la mente del hombre sano de la del enfermo. Por todo lo cual, hay libros de niños y de hombres hechos, libros de salvajes y de cultos, libros de enfermos y de sanos, libros del genio y libros de pobres imbéciles.

Y si el hombre nos corrompe ó nos redime, es amigo fiel ó engañador, consejero del bien ó del vicio, causante del dolor ó consolador de nuestras tristezas: exactamente lo propio es el libro.

Por eso, como se eligen los hombres hay que elegir los libros, y las mismas razones que tenemos para lo uno tenemos para lo otro. Los niños buscan á los niños, los prudentes á los aconsejados, los frívolos á los vacíos, y así los niños necesitan libros de niños, ó que estén escritos como *de niños*, y cada cual busca su libro según su espíritu.

Por otra parte, los hombres son mortales, aun cuando viven siempre; que nacer y morir no son sino palabras de la vida. Nuestro maestro Marx está en el sepulcro, y, sin embargo, su genio vive hoy en la mente y en el corazón de millones de hombres.

La obra del hombre también tiene por

igual algo de vida y de muerte; y en todo algo queda y algo cambia.

De igual manera, los libros, á veces, tienen su tiempo de gran actividad y después mueren, y ya sólo viven por la vida de otros.

Es, pues, condición indispensable para que sirva el libro, vivir, es decir, tener propia experiencia, estar en contacto con la Naturaleza y con la vida social, para que, viviendo así, llamemos á la vida lo muerto de los libros.

He aquí la razón de por qué no sabe más quien más lee, sino el que, teniendo experiencia, se encuentra en condiciones de comprender lo que lee, de *coger* la experiencia de otro. Además, no hay que olvidar que la propia experiencia es la vivida, la que caldea el corazón é impulsa á vivir; no la fría y seca, que, por natural condición, el libro sólo puede expresar. Y así como la compañía de hombres secos, fríos y apáticos nos contagia, así sólo los libros hacen hombres reflexivos, calculadores y sin voluntad, y, á las veces, faltos del sentido de la realidad, que decimos.

Sucede con la lectura lo que con los viajes. Se dice que el que viaja aprende, y en general es cierto, porque *ve más mundo y más gente*; pero hay quien viaja mucho y no aprende, porque «viaja como maleta en diligencia». ¿En qué está la diferencia? En una sola cosa: en la atención que ponemos. Cuando no atendemos, las cosas pasan, pero no para nosotros. Se cree que lo que distingue al hombre de los animales es el talento, y no es así; lo característico del hombre es la atención. Los que domestican animales distinguen los listos de los torpes en eso; animal que no atiende, no puede educarse. Creer que hay cosas importantes y cosas sin importancia en la Naturaleza y en la vida social, es conceder atención á unas cosas y distraerse de otras. Ahora bien: si se tiene en cuenta que de ordinario no prestamos atención sino á lo que llamamos importante, puede decirse que atendemos á la rutina. De aquí nuestra maravilla cuando se descubre un hecho sencillísimo que pasó inadvertido á millares y millares de hombres.

Y así ha podido decir Shakespeare: «Hay muchas cosas en los cielos y en la tierra que no están escritas en los libros»; es decir, mucho no fué atendido por el hombre hasta ahora.

Si, pues, todo libro no es más que el relato de la ajena experiencia que suscita la propia, la conversación con nuestros compañeros será equivalente, y podremos decir que leer es conversar, como conversar es leer, sin más diferencia que en la conversación las ideas marchan á la par con la expresión de los sentimientos, y en la lectura el sentimiento no existe sin nuestra participación.

Cuando el pastor y el marino nos indican la posición de los astros, los presagios del tiempo ó nos marcan la hora del día, nos instruyen acerca de la Astronomía y la Meteorología; cuando el agricultor nos da á conocer la diversidad de las plantas, las condiciones de su desarrollo y todo lo que á las mismas se refiere, es como un botánico; cuando el obrero de minas, fábricas ó talleres nos informa de las propiedades de las substancias que trabaja, es como un químico ó un físico; y, en suma, cada cual, al comunicarnos su propia experiencia, nos instruye como otros tantos libros.

El resultado de estas consideraciones ha sido condensado por la sabiduría popular en estas frases: «Cada cual es maestro en su oficio», y «En este mundo lo sabemos todo entre todos».

Por tanto, bueno será, como preparación á toda lectura, que no desoigamos las palabras de otros, para de ellos cobrar experiencia, y que prestemos solícita atención á la Naturaleza y á la vida social en sus múltiples y variados efectos.

La atención, pues, á la Naturaleza y á los hombres es el curso preparatorio para todo género de lecturas, si de ellas queremos sacar algún provecho y precavernos del mal que pudieran causarnos.—UN LICENCIADO.

## LAS HUELGAS

### En Madrid.

Según indicamos en el número anterior, la Sociedad de Carpinteros de armar ha hecho extensiva la huelga que sostenía en las obras de algunos maestros á las de todos los que han constituido Sociedad con el propósito de desbaratar la de los obreros.

Reina magnífico espíritu entre los huelguistas, quienes esperan vencer á los enemigos de su Sociedad en plazo no muy largo.

## LADRONES EN LIBERTAD

Nuestras autoridades valen un Perú.

Delinque uno que *no tiene*, y aunque su delito sea bien pequeño, la cárcel es con él. Delinque uno que *tiene*, y aunque haga cosas muy gordas, ni da con su cuerpo en la cárcel, ni generalmente se le molesta lo más mínimo.

Todos los días publica la Prensa burguesa noticias de tahoneros que roban en el peso del pan, y por más que el robo afecta sobre todo á quienes apenas tienen para mal vivir, esos José Marias no van á la cárcel.

Tahona hay que en vez de panecillos de 200 gramos los da de 63 solamente, y aunque las autoridades han descubierto el robo, no han procedido enérgicamente contra quien tan escandaloso despojo efectúa.

Mucho ha hablado el alcalde de Madrid y los que con él tienen á su cargo la administración municipal de castigar á los tahoneros ladrones; pero los ha pasado con eso lo mismo que con la promesa que hicieron de que el precio del pan no subiría.

Juntas por aquí, juntas por allá, discursos y más discursos é infinidad de acuerdos; pero el pan ha subido.

Anuncios de imponer grandes castigos á los tahoneros que roben en el peso; bandos sobre el particular y recomendaciones á los tenientes de alcalde para que sean severos; pero aquellos *honrados* industriales dan por 200 gramos 63, y no hay quien les sienta las costuras.

Nos sobra, pues, razón para decir que los ladrones que tienen pesetas están en libertad.

Y no creemos que nos falte para sostener que los que debieran perseguirlos reciben favores de aquellos, siendo, por consiguiente, los unos dignos de los otros.

## LA REACCIÓN EN ITALIA

El Gobierno que preside el *liberal* Rudini, incapaz de dictar medidas que calmasen el agudo malestar económico que desde hace tiempo venía sufriendo el proletariado italiano, y que se ha agravado por consecuencia de la guerra entre nuestro país y los Estados Unidos, se está mostrando, con motivo de los desórdenes que aquél ha producido, más reaccionario y tirano que el mismo Crispi cuando los tristes sucesos de Sicilia.

Despreciando la ley, dándose, por decirlo así, un hartazgo de arbitrariedades, ha llenado las cárceles de una gran parte de Italia con individuos de todos los partidos avanzados, y principalmente con miembros del Partido Socialista.

A la vez que á los diputados socialistas Costa, Tarati y Bissolati, prendió en Milán á la célebre socialista Ana Kuliscioff. En Turin detuvo á nuestro correligionario el diputado Nofri, á quien los Tribunales acaban de condenar á 15 días de reclusión. En Roma ha preso al diputado socialista Morgari, que ha sido conducido á Milán. En la misma capital ha sitiado con guardias y polizontes á Montecitorio—donde celebra sus sesiones la Cámara de Diputados—, con objeto de detener al diputado socialista Pescetti, cosa que hasta la fecha no ha logrado por no haber salido éste de aquel sitio. Pescetti se ha recluso en dicho lugar, no por librarse de la prisión, sino por ver hasta dónde llega la desaprensión del Gobierno.

No solamente los Circulos Socialistas, y las Sociedades de resistencia, y las Cámaras de Trabajo, sino hasta colectividades de carácter antipolítico y ajenas á toda lucha patronal han sido disueltas.

La *Lotta di Clase*, en Milán, y el *Asino*, en Roma, han sido suspendidos. El *Avanti!* ha sido denunciado días seguidos y los que no, perseguidos sus vendedores por los agentes de la autoridad. Presos su director Bissolati y sus antiguos redactores, se ha encargado de la dirección Enrique Ferri y nombrándose nuevos redactores.

Anunciase la prisión de otros diputados socialistas. No ya la arbitrariedad, sino la injusticia de estas prisiones salta á la vista con sólo decir que los socialistas, lejos de tomar parte en los motines habidos, han sido los que más se han esforzado en evitarlos.

Los políticos burgueses no quieren aprender. Eso, ó poco menos, hizo Crispi cuando los motines sicilianos, y Crispi cayó del Poder, alcanzando más fuerza los socialistas. A Rudini le pasará lo propio; después de las atrocidades que está cometiendo saldrá del Gobierno, y sus víctimas, nuestros correligionarios, tendrán más influencia en la opinión y más soldados en sus filas.

Los diputados socialistas que no fueron presos al ocurrir los tristes sucesos que el hambre ha provocado en Italia han dirigido su voz á los trabajadores publicando el siguiente notable manifiesto, que da á conocer á los culpables de la sangre vertida, protesta contra ellos y declara que el Partido Socialista continuará su obra:

### «A los trabajadores de Italia.

»Prorrogada la apertura del Parlamento, donde hoy hubiéramos hecho oír la voz del proletariado italiano, no podemos permanecer silenciosos acerca de los hechos que han ocasionado el derramamiento de sangre en gran parte de Italia.

»Antes de que el encarecimiento del pan hubiese determinado la menor agitación popular, el grupo parlamentario socialista propuso la abolición de los derechos de aduanas sobre el trigo y la ejecución inmediata de trabajos públicos, haciendo la fácil profecía de que, de no realizarse esto, la sublevación de los hambrientos sería inevitable.

»Nuestra voz no fué escuchada entonces, como tampoco lo fué en la última sesión parlamentaria del 27 de abril; pero pocos días después, el Gobierno, sorprendido por los movimientos convulsivos de las poblaciones más empobrecidas todavía por consecuencia de la guerra americana, concedió tarde y mal, y, por lo mismo, sin acción eficaz contra los que trafican con el hambre, lo que los socialistas habían reclamado tantas veces.

»La efervescencia popular, propagándose de la Sicilia y de la Puglia á la Italia central y septentrional, ocasionó los motines de Milán. Estos motines, á pesar de las narraciones fantásticas y de las correspondencias faltas de toda verdad publicadas para defender de antemano la acción premeditada del Gobierno y caladas en las que se inventaron después de las revueltas sicilianas de 1893 y 1894, no han sido el resultado de ninguna preparación ni dirección. Las ha originado una explosión irresistible, consecuencia del profundo disgusto social y político de los trabajadores y de la pequeña burguesía ante el agotamiento económico de Italia y las enormidades fiscales que se han multiplicado en los últimos años con las expediciones africanas, la gestión deplorable del presupuesto del Estado, la situación comercial comprometida, la omnipotencia de la Policía y la suspensión de todas las libertades.

»El Partido Socialista no puede desconocer la significación de esos movimientos populares, que, en todas las épocas, han alterado siempre con periodos de aparente resignación. Ellos demuestran que el pueblo no está conforme con el régimen que nos gobierna y del que le separa un abismo cada vez más profundo. El pueblo no perdona las incumplidas promesas de mejoramiento económico, no agradece las reformas concedidas muy tarde y á la fuerza, y conoce, en fin, las represiones fratricidas que le esperan cuando muere de hambre.

»Mientras no se ponga remedio á las causas del descontento popular, á la miseria, el conflicto actual no podrá menos de agravarse. Eso es lo que nosotros hemos dicho siempre, sin ser escuchados; pero los hechos han venido á darnos la razón. Eso es lo que aun repetimos hoy á los que acusan al Partido Socialista de ser el fautor del descontento por el solo motivo de regelar á la conciencia popular las causas y los remedios de la miseria.

»Hoy más que nunca sentimos la necesidad de la organización económica y política del proletariado, que se ha revelado en las sociedades contemporáneas como un elemento indispensable del progreso civil.

»Contra esta organización, y á pesar de experiencias bien recientes, el Gobierno prepara y echa mano á nuevos medios de represión, á la vez que se sustrae á la crítica parlamentaria y recurre al estado de sitio, agregando así el duelo á la miseria.

»Ante esta ciega obstinación de la Monarquía, y pensando en las víctimas por ella ocasionadas, protestamos dolorosamente y continuamos nuestra obra, afirmando de nuevo nuestra fe inmutable en el ideal y en la táctica del Partido Socialista.

»Por el grupo parlamentario socialista: *Agnini, Badaloni, Bertesi, Berenini, de Marinis, Enrique Ferri, Gassi, Morgari, Nofri, Pescetti, Prampolini, Sicel.*»

Trabajadores: Leed ahora más que nunca la Prensa obrera, para que no pueda influir en vuestro ánimo el estúpido patriotismo de la Prensa burguesa.

**EL PAN**

Con motivo de la guerra que actualmente sostienen España y los Estados Unidos, *L'Illustration*, de París, ha publicado una curiosa y oportuna información acerca del precio del pan en las principales capitales de Europa.

Los informes han sido facilitados por los cónsules que Francia tiene en esas capitales, enviando los datos por telégrafo en las fechas que median entre el 15 y el 17 del mes actual.

Según las noticias suministradas por los cónsules, el kilogramo de pan se vendía á los precios que indica el cuadro siguiente, reducidos al equivalente en moneda francesa, ó sea el franco, con arreglo al cambio del día en cada país:

	Céntimos.
Ginebra.....	38
Milán.....	41 1/2
Roma.....	45
Nápoles.....	35
Mesina.....	42
Madrid.....	27
Lisboa.....	31
Londres.....	40
Bruselas.....	42 1/2
La Haya.....	42
Roterdán.....	35 1/2
Hamburgo.....	84
Viena.....	60
Trieste.....	47 1/2
Budapest.....	98
Atenas.....	42
París.....	21 1/2
Estocolmo.....	61
Moscú.....	53 1/2
San Petersburgo.....	39
París.....	45

Los 27 céntimos de franco á que se vendía el pan en Madrid, equivalen á 50 céntimos en moneda española, según el cambio de 84 por 100.

Vendíase el pan en Nápoles á 35 céntimos porque el Municipio subvenciona á los panaderos con 10 céntimos en kilo.

Los disturbios de Italia han sido provocados, más que por el precio del pan, por la miseria producida á consecuencia de la escasez de trabajo.

El pan de lujo en París, Bruselas, Hamburgo, Estocolmo y alguna otra población no se vende al peso, sino por piezas, y los panaderos han adoptado el sistema de disminuir el tamaño cuando el trigo se encarece, y viceversa, sin alterar el precio.

Alemania tiene resuelta la cuestión de subsistencias en este punto, merced á que la inmensísima mayoría de la población sustituye el pan con la patata.

Durante la semana que terminó el 14 de mayo subió el pan en París y Bruselas en la siguiente proporción: 7 y medio céntimos en kilo el de primera calidad, y 5 el de segunda.

El mismo día en que fueron suspendidos en Francia los derechos arancelarios sobre la introducción de los trigos, bajó el precio de éstos en París 4,50 francos en quintal; pero, en cambio, subió en Nueva York 5,50.

Todos estos datos han sido añadidos por el indicado periódico parisiense.

**¿HASTA CUÁNDO?**

Nuestros correligionarios de El Ferrol Pedro Subiela y Rogelio Crego, procesados por el fuero de guerra á consecuencia de supuestos delitos de imprenta, hállanse en la cárcel de dicho pueblo, el primero desde el 13 del pasado enero, y el segundo desde el 20 del propio mes.

Ambos compañeros reclamaron inmediatamente de ser procesados contra la competencia de los Tribunales militares para entender en los delitos que se les atribuyen; mas á pesar del tiempo que desde dichas fechas ha transcurrido, nada se les ha contestado todavía.

No hay que decir el perjuicio que esa tardanza en responder á lo solicitado por nuestros correligionarios ocasiona á éstos y á sus familias. Todavía eso tendría explicación si se tratara de un caso dudoso; pero no es así, puesto que del mismo asunto han resuelto el Tribunal Supremo gran número de competencias en sentido favorable.

Si la causa de dicha tardanza estuviera en la influencia de algún cacique ó en la soberbia de alguna autoridad, semejante conducta sería criminal.

Y luego quieren los defensores de este maldito régimen que tengamos confianza en los Tribunales!

Suplicamos á los corresponsales no demoren el envío de fondos si no quieren causarnos grandes perjuicios.

**APELACIÓN Á LAS CORTES**

Las Agrupaciones Socialistas y Sociedades obreras que hasta la fecha han enviado á las Cortes escritos protestando de las infracciones cometidas en Bilbao en las últimas elecciones por el Sr. Martínez Rivas, con auxilio del gobernador, y pidiendo que admitan diputado á Pablo Iglesias, corresponden á las siguientes localidades:

Bilbao, Gallarta, Vélez-Málaga, Elche, Orense, Vigo, Eibar, Valladolid, Gijón, San Sebastián, San Julián de Musques, Erandio, Castro Urdiales, Mataró, Linares, Valencia, Puerto de Santa María, Oviedo, Roda, Játiba, Deusto, Zaragoza, Sestao, Almería, Albacete, Barcelona, Coruña, Villanueva y Geltrú, Santander, Begoña, La Arboleda, Palma de Mallorca, Astorga, Tarragona, Burgos, Madrid, Sama de Langreo, Castellón y Cádiz.

**NOTAS ASTURIANAS**

Oviedo, 22 de mayo de 1898.

Compañeros de EL SOCIALISTA: Hace dos ó tres meses trató de formar una Agrupación Socialista en Caborana (centro de los dominios del marqués de Comillas), para la que se contaba con unos 60 afiliados de aquellas minas. Llegó á conocimiento del director de la «Sociedad Hullera Española» tal proyecto, y fueron despedidos todos los mineros que figuraban en lista.

Pues bien: á todos los mineros que fueron entonces despedidos, los están admitiendo ahora, sean ó no socialistas. Esto prueba la escasez de mineros en esta provincia, por la gran demanda de carbones.

¡Lástima que por falta de una buena organización minera tengan estos trabajadores que dejar pasar ocasión tan excelente para mejorar su malísima situación!

Pero los trabajos para esa organización siguen con actividad, y, no obstante las dificultades con que se lucha, nacidas algunas de ellas de la diseminación de los trabajadores mineros, tan pronto como el estado de guerra cese será un hecho la constitución de una nueva colectividad del Partido.

La autoridad militar ha levantado la suspensión á LA AURORA SOCIAL y dado orden para que el Centro Obrero gijónés pueda abrirse de nuevo; mas tengo entendido que el Consejo de Redacción del periódico citado acordó que siga en suspenso su publicación por dos ó tres meses, transcurridos los cuales, y realizados algunos trabajos y entradas en Caja varias cantidades que le adeudan, reaparecerá semanalmente.

Los compañeros Pérez, de Mieres, y Suárez y Posada, de Sama, siguen en la cárcel de esta ciudad procesados militarmente. Se les acusa de instigadores al desorden; pero esperamos que la justicia militar sabrá pasar por alto informaciones tan mezquinas como las dadas por las autoridades mieresinas sin más motivo ni objeto que el de molestar á los compañeros citados, puesto que se da el caso de ser la cuenca minera de Mieres un punto donde no se ha provocado ni ha habido el más leve indicio de desorden ni alteración alguna.

Se espera que hoy ó mañana remitirá el Juzgado municipal de Mieres el interrogatorio que le pasó el juez instructor militar, y que luego serán puestos en libertad.

Las Agrupaciones de Mieres, Oviedo y Sama de Langreo han practicado la solidaridad con los compañeros presos, remitiéndoles cantidades sacadas de sus Cajas ó de suscripciones hechas al efecto.

La *Voz de Mieres* del último domingo publica una carta, firmada por un obrero, que pretende rectificar una denuncia hecha por LA AURORA SOCIAL, en la que este periódico defendía á dicho obrero por haber recibido malos tratos de su principal, un señor, gran amigo de *La Voz*. La causa que haya obligado á ese obrero á cometer tal indignidad, suponemos sea el temor de que le despidan de la casa que habita gratis y que pertenece al que le maltrató. ¡Pobres obreros á quienes la ignorancia hace que besen la mano que los castiga!

La Junta municipal del Censo electoral de Gijón ha admitido la inclusión en el mismo, en el mes de abril último, de TRES MIL electores, en su mayoría obreros, á quienes se había privado hasta la fecha de emitir su voto.

Sirva esto de explicación á los que se extrañen de que la candidatura socialista haya obtenido pocos votos en aquella villa en las últimas elecciones de diputados.—V.

**Movimiento obrero en Gibraltar**

El 16 del corriente, por la noche, celebraron una reunión en el Círculo Obrero los trabajadores del carbón para tratar de constituir una Sociedad de resistencia con el objeto de hacer frente á los patronos cuando quieran inferir algún daño á los intereses obreros.

El compañero Arturo Sacramento expuso las ventajas de la organización, diciendo

que contando con ésta no sólo tendrían fondos para luchar en mejores condiciones que poco ha lo habían hecho, sino que no se verían precisados á acudir á medios violentos y sufrir prisión por este motivo.

Consultados los presentes si estaban conformes en organizarse en Sociedad de resistencia, unánimemente respondieron que sí. Inmediatamente se eligió para formar la Junta Directiva á los compañeros siguientes:

Arturo Sacramento, presidente.—Nicolás Dalmedo, vicepresidente.—Cayetano Bezzina, tesorero.—Antonio Cánovas, secretario.—Antonio Gómez, José Victor, José Nacimiento, Horacio Torres, Carlos Greik y Carlos Tarrayá, vocales.

La recaudación se hará diariamente por los mismos vocales, y semanalmente se depositará en la Caja de Ahorros.

El fondo no se formará con cuotas individuales, sino con una parte del producto que obtengan en cada trabajo que los obreros realicen. Por ejemplo, si en el descargue de un vapor se emplean 100 hombres, el importe de este trabajo se dividirá en 101 partes iguales, destinando una de ellas á la Caja de la Sociedad.

De este modo todos los obreros resultarán asociados y constituirán pronto un fondo de importancia. Se calcula que éste será de 10.000 á 15.000 pesetas anuales.

La huelga pasada ha hecho ver á estos trabajadores la necesidad de contar con bastantes recursos para luchar contra los despididos explotadores.

Es grandísima la animación que reina entre los trabajadores de Gibraltar, tanto por comprender que han entrado por el mejor camino para defender sus intereses, cuanto por ocupar el puesto que les corresponde en el movimiento obrero internacional.

A la Sociedad pertenecen también los trabajadores del carbón de La Línea.

Con los compañeros presos se está practicando admirablemente el principio de solidaridad. Se ha recaudado ya para atender á su sostenimiento y satisfacer los gastos de abogados y otros la cantidad de 2.000 pesetas, entregándose á cada una de las familias de los 9 presos 25 pesetas semanales.

El 25 del corriente el Jurado celebrará sesión extraordinaria para juzgar á dichos compañeros.

Los trabajadores de Gibraltar me encargan que, por vuestro conducto, salude en su nombre á todos los que defienden la causa de los oprimidos.—EL CORRESPONSAL.

Gibraltar, 20 mayo 1898.

**Los concejales socialistas.**

Nuestro amigo Perezagua ha propuesto al Municipio bilbaíno que establezca comedores económicos.

El pensamiento es acertadísimo, puesto que en una época de tanta penuria y necesidad como ésta, los trabajadores podrían hallar en dichos comedores alimento regular por poco coste.

Como la creación de lo propuesto por nuestro amigo exigirá escasos gastos al Ayuntamiento, nos inclinamos á creer que éste le dará su aprobación.

Por haber llegado tarde á nuestro poder, no publicamos en este número una correspondencia de Sama de Langreo dándonos cuenta de la huelga de mineros allí habida, y otra de Pontevedra con noticias de la lucha que sostienen con el burgués Pintos los canteros de aquella ciudad.

Las publicaremos en el número próximo.

**EL 1.º DE MAYO**

**Sitjes.**—La Agrupación Socialista y las Sociedades obreras de resistencia han celebrado la Fiesta del Trabajo con un mitin que tuvo gran importancia.

Aunque la autoridad local puso algunos reparos porque ciertos patriotas hablaban de celebrar contra nosotros una manifestación por el cartel-manifiesto que habíamos publicado, el acto se verificó no haciendo nada aquéllos.

Le presidió el veterano Mirabent, actuando de secretarios Carbonell y Serra, y usaron de la palabra los compañeros Capdeó y Durán, de ésta, y Comaposada, de Barcelona, los cuales se ocuparon de las cuestiones de trabajo y de asuntos de actualidad, siendo muy aplaudidos.

Al terminar el mitin leyó Carbonell las siguientes conclusiones, que fueron aprobadas unánimemente:

«Los trabajadores reunidos el 1.º de mayo en el local de las Sociedades Obreras y las Sociedades de Toneleros, Agricultores y Pescadores y la Agrupación Socialista acuerdan:

1.º Afirmar la paz, la fraternidad y la solidaridad con todos los trabajadores del mundo;

2.º Condenar la guerra y todos los motivos que la provoquen,

Y 3.º Protestar del incumplimiento del precepto constitucional que dice: «Todos los españoles útiles están obligados á defender la patria con las armas en la mano», y del incumplimiento de la ley de Reclutamiento y reemplazo que ordena: «La redención á metálico del servicio militar sólo será admitida en tiempo de paz, no en tiempo de guerra», por ser dicho incumplimiento la causa de que vayan á la guerra solamente los hijos de los trabajadores, y pidan al Gobierno la supresión de las redenciones á metálico.»

El presidente puso fin al acto con breves palabras.—EL CORRESPONSAL.

**Almería.**—En ésta se ha celebrado el 1.º de mayo con más animación que otros años. Se repartieron 2.000 manifiestos y los trabajadores respondieron al llamamiento que se les hizo.

Por la noche se celebró un mitin en el domicilio de la Agrupación, siendo insuficiente el local para contener el numeroso público que acudió.

El compañero Ruescas, que presidió, expuso el alcance de la Fiesta del Trabajo, recomendando á los concurrentes el mayor orden. Después hablaron los compañeros Mula, López, Hernández, Escobedo y Pérez, los cuales describieron la situación en que se hallan los trabajadores españoles, indicando las causas de ella y los remedios que exige, excitando, por último, á los obreros á que ingresaran en el gran concierto social, único medio de terminar las guerras y asegurar la paz en el mundo.

Los compañeros Garrido y Sánchez se declararon conformes en un todo con las doctrinas del Partido Socialista.

El presidente hizo el resumen, y la reunión terminó en medio del mayor entusiasmo y con un orden perfecto.

Fueron aplaudidos todos los que usaron de la palabra.—EL CORRESPONSAL.

**Barcelona.**—La Agrupación Socialista, el Centro Marxista, el Ateneo Socialista, todas las Sociedades del Centro Obrero y algunas otras que no están domiciliadas en él han celebrado la Fiesta del Trabajo con un mitin, verificado en el Teatro de la Gran Vía, al que acudió extraordinaria concurrencia.

Presidió Rooyo, que hizo notar la importancia de la Manifestación obrera, la necesidad de que los trabajadores se organicen y la conducta ruin de la Prensa, que ha hecho este año la conspiración del silencio contra el 1.º de mayo.

Después usaron de la palabra Novoa, Fernández, Massoni, Mitjá, Roca, Guayta, Aljárez, Jurado, Escudero, Esteban y M. Rodríguez, quienes defendieron el servicio militar obligatorio y la organización de los obreros por oficios; señalaron la importancia y beneficios de la legislación del trabajo; criticaron la conducta de la Prensa patriótica, y afirmaron su solidaridad con los trabajadores de todo el mundo y principalmente en estas circunstancias con los obreros de los Estados Unidos.

Terminó el mitin con un discurso-resumen de Rooyo.

Los concurrentes aplaudieron calurosamente á todos los que usaron de la palabra, demostrando así su conformidad con lo que habían expuesto.—EL CORRESPONSAL.

**Vélez-Málaga.**—Con una reunión y un té han solemnizado el 1.º de mayo los trabajadores de esta localidad.

Presidió el compañero Antonio Jiménez y hablaron los compañeros Valle, que pronunció un discurso lleno de ironía, Polo, González, Jiménez Puerta, Pedro Jiménez y Ramírez, quienes señalaron la importancia de la Manifestación internacional, abogaron por la unión de la clase obrera y combatieron energicamente el presente régimen social.

Resumió el presidente, explicando las doctrinas de nuestro Partido y poniendo fin al acto con un ¡viva el 1.º de mayo! que fué contestado por todos los concurrentes.

La reunión, que era numerosa, se disolvió en medio del mayor orden.—EL CORRESPONSAL.

**Mataró.**—La Agrupación Socialista, en unión de las Sociedades de Tejedores, de Vidrieros (en organización), de Hiladores, de Agricultores, de Anudadores y Ayudantes, de Oficios varios y de Oficiales albañiles, publicaron el 30 del pasado un manifiesto recomendando á toda la población obrera matoronesa que celebrasen el 1.º de mayo.

Al día siguiente efectuaron un mitin, al que acudió numerosa concurrencia.

Hablaron los compañeros Rocafort, Jesús Costa y Pich y Creus, que expusieron las medidas que comprende la legislación del trabajo acordada en el Congreso internacional de París, recomendaron constancia y unión para luchar por su planteamiento y condenaron las guerras á que da lugar el régimen burgués.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. EL CORRESPONSAL.

**Elche.**—Los correligionarios de esta localidad, y con ellos otros muchos trabajadores, hemos celebrado como merecía la célebre fecha del 1.º de mayo.

Por la mañana todos los individuos de la Agrupación y no pocos trabajadores más, nos reunimos en el salón de recreo del Círculo

Obrero, donde varios compañeros dieron lectura á todos los escritos publicados en EL SOCIALISTA del 1.º de mayo.

A la tarde dimos un paseo todos los individuos de la Agrupación y bastantes trabajadores más por la población y sus afueras, y á la noche nos reunimos á cenar en casa del correligionario Miñana, donde reinaron una armonía y una fraternidad admirables.

Después de brindar casi todos los compañeros ensalzando la Fiesta del Trabajo y encareciendo la unión de todos los desposeídos, el correligionario Torres Selva recomendó mucho el estudio de nuestras doctrinas, tanto para defenderlas bien ante nuestros adversarios, como para propagarlas. Después usaron de la palabra Román, Peñaiba y algunos otros compañeros, que trataron con mucho acierto cuestiones de actualidad y asuntos relacionados con la Manifestación internacional. Todos fueron muy aplaudidos, disolviéndose la reunión en medio del mayor orden.—EL CORRESPONSAL.

**Palma de Mallorca.**—Lo mismo la Agrupación Socialista que las Sociedades obreras han cumplido el 1.º de mayo el compromiso adquirido por todos los proletarios conscientes del mundo.

Por la mañana, el local de la Agrupación Socialista vióse concurrido por todos los correligionarios, que departieron acerca del acto que en tal día efectúan los trabajadores y de los graves asuntos de actualidad.

Por la tarde se verificó la jira, en la que reinó gran animación. Todos los que tomaron parte en ella llevaban una insignia roja en el ojal de la americana.

Por la noche se efectuó una reunión en el local de las Sociedades de resistencia, á la que asistieron muchos compañeros y no pocas compañeras.

Usaron de la palabra Roca, Bestard y Benimelis, que fueron muy aplaudidos al poner de relieve los vicios de la sociedad burguesa, al indicar los medios á que ha de apelar la clase trabajadora para concluir con ellos y al presentar la Manifestación internacional como uno de los actos más importantes de dicha clase.—EL CORRESPONSAL.

**El Ferrol.**—El día 31 de abril verificaron los obreros de esta población un mitin en el Teatro Romea.

Hablaron los compañeros Fernández, que presidió, Lorenzo y Montero. Los temas tratados en sus discursos fueron la significación del 1.º de mayo, la necesidad de que se pongan en consonancia la ley Municipal y la ley Provincial con la de Sufragio en cuanto á los elegibles, la precisión de que se declare el servicio militar obligatorio y señalar como únicos responsables de la actual guerra con los Estados Unidos á los burgueses españoles.

Todos los discursos merecieron los aplausos de los concurrentes.

El 1.º de mayo lo festejaron los obreros merendando en las afueras de la población.—EL CORRESPONSAL.

**La Coruña.**—Organizado por las Sociedades de Canteros y Peones, se celebró un mitin el 1.º de mayo, al que concurrió gran número de obreros.

En él se defendió la enseñanza laica, se anatematizó la actitud de la burguesía, que nos ha llevado á la guerra con los Estados Unidos, y se abogó calurosamente por la paz. EL CORRESPONSAL.

**Marín.**—Con la cooperación de un buen número de compañeros de Pontevedra celebraron los trabajadores de este pueblo el 1.º de mayo.

Verificóse una reunión en el Centro Obrero, que estaba adornado con mucho arte.

Presidió el compañero Moreira y hablaron Vázquez, Guerra, Chacón, Vidal, Barros, López y Recuna, que expusieron la crítica situación en que se encuentra la clase obrera, los principios que han de salvarla y la necesidad de que se organice fuertemente para alcanzar lo antes posible su redención. Resumió el compañero Moreira, que, como los demás compañeros, obtuvo muchos aplausos.

La reunión terminó en medio del mayor orden y de gran alegría.—EL CORRESPONSAL.

**Pontevedra.**—Con extraordinaria animación han celebrado este año el 1.º de mayo los trabajadores de esta capital.

El teatro fué pequeño para contener al gran número de concurrentes que acudió al mitin organizado por la Agrupación Socialista y por las Sociedades obreras.

Lo mismo la sala del Teatro que el escenario estaban adornados con mucho gusto. Inmediatos á la presidencia veíanse los retratos de Marx y de Engels.

La Mesa la componían representantes de todas las colectividades obreras y de Sociedades agrícolas de los pueblos inmediatos.

Presidió el compañero Chardonell y usaron de la palabra los compañeros Vázquez, Perdiz, Rodríguez, Aboal, López, Barros, Recuna y Otero, los cuales combatieron la redención del servicio militar, encarecieron la solidaridad y fraternidad obreras, condenaron la explotación humana, hicieron la crítica de la sociedad burguesa, señalando á la vez los sufrimientos que agobian á la clase trabajadora, recomendaron á ésta que ingrese en el Partido Socialista, proclamaron la solidaridad con todos los trabajadores y especialmente con los de los Estados Unidos y aconsejaron que se luchara sin descanso por emancipar á la Humanidad.

El compañero Vidal leyó una preciosa poe-

sía y el presidente hizo un excelente resumen, sintetizando las aspiraciones que hoy alientan á los proletarios conscientes y que se irán realizando á medida que la fuerza de éstos acreciente.

El Orfeón Obrero, compuesto en su mayor parte de socialistas, cantó varias piezas de su repertorio y además un himno dedicado al 1.º de mayo de los compañeros Soto y Vidal. También amenizó el acto una banda de música.

Oradores, cantantes y músicos fueron aplaudidos con frenesí.—EL CORRESPONSAL.

Fuera de España la Manifestación obrera se ha verificado con tanta ó más animación que otros años.

En Lisboa ha habido una manifestación en la que han tomado parte más de 100.000 personas, verificándose un gran mitin al aire libre. Por la noche se celebraron muchísimas reuniones. También han solemnizado la Fiesta del Trabajo los obreros de Oporto, Elvas, Braga, Paço d'Arcos, Almada, Thomar, Portalegre y otras poblaciones.

En Londres, la Manifestación fué grandiosa é imponente, constituyéndola más de 250.000 personas.

En Viena, el Partido Socialista celebró 29 reuniones y 16 las Sociedades de oficio. Por el Prater pasearon 80.000 obreros.

Este año, el Gobierno austriaco ha seguido conducta opuesta á la de los anteriores, pues además de no poner traba alguna á la Manifestación, dirigió una circular á las dependencias del Estado donde se trabaja los días de fiesta para que los obreros que desearan tomar parte en aquel acto pudieran hacerlo.

En Hungría los trabajadores han celebrado el 1.º de mayo en reuniones de carácter privado, por haber prohibido el Gobierno las reuniones públicas.

Los socialistas de Bruselas han conmemorado la célebre fecha con una gran fiesta campestre, á la que han asistido sus esposas y sus hijos.

En Berlín el número de reuniones y conferencias verificadas el 1.º de mayo fué considerable.

En Italia la animación ha sido grandísima, pues donde no se han celebrado conferencias ó veladas, se han efectuado jiras.

**Gibraltar.**—Los trabajadores de este punto han celebrado el 1.º de mayo con un mitin al mediodía, en el que hablaron varios compañeros encareciendo la unión, la organización y la solidaridad entre todos los trabajadores, y con un té por la noche en el Círculo Obrero. A este acto asistieron varias compañeras y algunos marinos de un buque de guerra alemán anclado en esta bahía. Desde la puesta del sol hasta las once de la noche amenizó la fiesta una banda de música. El acto se terminó en medio del mayor orden, saliendo todos los concurrentes muy satisfechos.—EL CORRESPONSAL.

**Belcourt (Argel).**—Varios correligionarios españoles de esta población africana han conmemorado el día 1.º de mayo afirmando su solidaridad con todos los trabajadores de la tierra y su inquebrantable propósito de luchar por la redención de la clase explotada. También han protestado de las iniquidades y escándalos cometidos en Bilbao en las elecciones últimas para robar el acta á nuestro compañero Iglesias y envían su aplauso á los valientes socialistas de dicha capital por la fe y la resolución con que trabajan por las ideas emancipadoras.—EL CORRESPONSAL.

## Las elecciones en Francia.

Incompletos los datos que publican los periódicos socialistas franceses, poco podemos decir.

El resultado conocido el lunes en París permitía afirmar que nuestro Partido había ganado 20 puestos perdiendo 7.

La prensa burguesa ha dicho que los socialistas elegidos el domingo eran 38. No hemos podido comprobarlo, y por eso no arriesgamos cifras.

Cuán beneficioso ha sido para los socialistas el resultado de la campaña electoral, lo dicen las siguientes líneas publicadas por el *Heraldo*:

Al apreciar los resultados casi seguros de las últimas elecciones en Francia, puede asegurarse sin ambages que el Partido Socialista es el único que puede enorgullecerse, siquiera hayan naufragado algunos de sus miembros más importantes, de haber ganado terreno en la opinión pública de Francia.

La afirmación que acabamos de estampar es evidente, y se impone por los hechos con soberana precisión.

La derrota de los Sres. Jaurès y Guesde, hombres importantísimos, amarga el triunfo del Partido Socialista; pero el número de votos que han alcanzado los diputados que pertenecen á este Partido demuestra, con la evidencia del número, que desde 1893 hasta el día ha aumentado en medio millón el total de los sufragios conquistados. Es de creer igualmente que al conocerse el escrutinio definitivo de las segundas elecciones (*ballotages*), se acrecerá el resultado que ha conseguido el Partido Socialista.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Bilbao.**—La última reunión verificada por la Agrupación Socialista aprobó las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y la de los concejales socialistas en el Ayuntamiento.

Se dió cuenta asimismo del movimiento de afiliados habido en el trimestre, que ha sido de 2 bajas (defunciones) por 20 altas.

Quedó sobre la mesa, para estudio de los correligionarios, un proyecto de Federación de todas las Agrupaciones Socialistas de la provincia, el cual se discutirá pronto en reunión general extraordinaria.

—Se ha subido el precio de las líneas á los tipógrafos de *La Voz de Vizcaya*.

—La Sociedad de Moldeadores cuenta ya con un importante número de individuos.

—La de Forjadores y Martilladores se está reorganizando, existiendo mucho entusiasmo entre los individuos del oficio.

**San Julián de Musques.**—La Agrupación Socialista de este punto ve aumentar el número de sus afiliados. No hace mucho era éste de 35 y ahora ya pasa de 50.

Donde se propaga un poco la idea socialista se obtienen inmediatamente frutos.

**Albacete.**—Los obreros agrícolas han reclamado y obtenido de los patronos un aumento de 25 céntimos en sus salarios.

**Barcelona.**—En vista de la penosa situación en que se encuentran los trabajadores de esta capital, más de 40 colectividades obreras se han puesto de acuerdo para reclamar de las autoridades y de las representaciones del capital rebaja de precios en los artículos de primera necesidad y auxilio á los obreros sin trabajo.

Han tomado la iniciativa en este asunto, entre otras colectividades, todas las que componen el Centro de Sociedades Obreras y las que pertenecen á nuestro Partido.

**Sestao.**—La Sociedad de Obreros cargadores de los muelles de Sestao y Baracaldo han designado á los siguientes individuos para formar la Junta Directiva:

Eleuterio Antolin, presidente.—Pedro Calderón, vicepresidente.—Pablo Redrado, secretario.—Juan Severino, contador.—Raimundo Viguera, tesorero.—Estanislao Ramos y José Vizcaya, vocales.

La Comisión Revisora de Cuentas la componen los compañeros Felipe Baños, Víctor Labarta y Pablo Izquierdo.

La correspondencia se dirigirá á Pablo Redrado, Pormechecha, 28, 2.º izquierda, Baracaldo.

### EXTERIOR

**SUIZA.**—En las elecciones legislativas que acaban de verificarse en el cantón de Berna han triunfado 8 candidatos socialistas, quedando algunos otros empatados.

En la anterior Cámara de Diputados no había más que 3 socialistas.

**BELGICA.**—Se han declarado en huelga en Gante más de 1.500 albañiles, por negarse los patronos á subirles el salario. Esta actitud de los obreros ha hecho ceder ya á algunos burgueses.

**REPÚBLICA ARGENTINA.**—Las elecciones legislativas verificadas en este país el 10 del pasado abril han sido escandalosísimas. En Buenos Aires, donde luchaba el Partido Socialista, se han cometido toda clase de desmanes, abusos, atropellos y coacciones. Individuo hubo que votó más de 100 veces. Habiendo sido relativamente escaso el número de votos emitidos, en el escrutinio han aparecido 24.000, dados, casi todos naturalmente, á favor de los candidatos del Gobierno. La mayoría de los votos de los socialistas han sido anulados.

Legalidad tan enorme irritó á los socialistas, que al domingo siguiente verificaron un mitin al aire libre para protestar de elecciones tan bochornosas y pedir la anulación de ellas. En él hablaron nuestro amigo el doctor Justo y los compañeros Meyer y Pizsa. Al tocarle el turno al compañero Patroni, la Policía disolvió violentamente la reunión, golpeando á muchos ciudadanos y deteniendo á otros.

El escándalo ha sido tal, que hasta los periódicos burgueses han protestado del atropello.

Convience que nuestros compañeros no olviden que todo esto ha ocurrido en un país donde la forma de gobierno es republicana federal.

## Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid.

CARLOS MARX, EL CAPITAL, traducido de la cuarta edición alemana por el Dr. Juan Bautista Justo, de Buenos Aires.

GABRIEL DEVILLE, PRINCIPIOS SOCIALISTAS, recopilación de las diversas obras del autor.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas en 4.º francés, al precio de 35 céntimos de peseta en la Península y 40 céntimos de franco fuera.

El lunes 30 de mayo aparecerá el cuaderno 20.

## REUNIONES

### Sociedad de oficiales zapateros, cortadores y guarnecedoras.

Esta Sociedad celebra una reunión pública de propaganda el día 30 del corriente, á las ocho de la noche, en su domicilio, Jardines, 20, 2.º, para exponer las ventajas que reporta la asociación.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Bueu.**—S. P.—Se hizo lo que pedía.

**Carballino.**—R. S.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el núm. 636. Se hizo lo que pedía.

**San Sebastián.**—J. Q.—Recibidas 23,95 pesetas: 18 de paquetes hasta el núm. 636, 0,20 de 1 «Autonomía», 1,50 para LA ANTORCHA y el resto para lo que indica.

**Pontevedra.**—V. V.—Recibidas 40,25 pesetas: 18,25 de paquetes hasta el número 627, 0,20 de 1 «Controversia», 0,20 de 1 «Autonomía», 1,20 de 12 «Leyes de reuniones», 1,20 de 4 «Municipales», 1 de 4 «Catecismos de Moral», 2,20 para la «Biblioteca Socialista» y 16,05 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se hace lo que pide. Se envían 15 «Organizaciones».

**Sitjes.**—Recibidas 38,50 pesetas: 8 de paquetes hasta el núm. 630, 1 de E. M. hasta fin junio 98, 2 de la A. S. hasta fin mayo 98, 1,20 de 4 «Leyes de Sufragio», 9 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para lo que indica. Se envían las 10 «Organizaciones» y 4 tarjetas.

**Bilbao.**—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 6 pesetas de Sitjes, que se distribuyen así: P. C., 1; A. S., 1; J. C., 2, y J. M., 2.

**Mataró.**—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Dad por recibidas 1 peseta de P. R. y 3 de la A. S., ambos de Sitjes.

**Mataró.**—J. R.—Recibidas 100,50 pesetas: 90,50 de paquetes hasta el núm. 636, y 10 para la C. C. Se hace lo que pide.

**Cabrils.**—P. O.—Recibidas por conducto de J. R. 4 pesetas cuyo destino se servirá indicarnos.

**Aronys de Mar.**—J. U.—Recibidas por conducto de R. 2 pesetas por saldo de su cuenta.

**Burgos.**—P. L.—Recibidas 13,20 pesetas: 12,20 de paquetes hasta el núm. 637, y 1 de L. M. para LA ANTORCHA.

**Alcaudete.**—M. O.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin abril 98. Se le envían 3 números del 1.º de mayo.

**Gibraltar.**—B. C.—Se envían 30 ejemplares más de este número.

**Albacete.**—J. C.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el núm. 644.

**San Julián de Musques.**—M. A.—Recibidas 18 pesetas: 4 de otras tantas suscripciones hasta fin junio 98, 2 de dos nuevas hasta fin agosto 98, 1,05 de retratos, 3 de 12 «Catecismos de moral», 0,60 de 2 «Leyes de sufragio», 0,10 de 1 «Ley de reuniones» 3 para la «Biblioteca Socialista» y el resto para lo que indica.

**Erandio.**—E. R.—Recibidas por conducto de Perezagua 4,40 pesetas: 2,80 de retratos y el resto para la C. C.

**Manlleu.**—J. C.—Recibidas por conducto de R. 25,45 pesetas: 2 de paquetes hasta el número 605, 3 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y del resto ya se dió cuenta oportunamente.

**San Andrés de Palomar.**—J. M.—Recibidas por conducto de R. 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 98.

**Gracia.**—J. S.—Recibida por igual conducto 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 98.

**Barcelona.**—A. P.—Recibidas por conducto de R. 10 pesetas para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

**Ortuella.**—C. L.—La semana próxima recibirá los 17 retratos que le faltan.

**Salamanca.**—P. D.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 99.

**Castellón.**—V. B.—Se hace lo que pide.

**Carril.**—F. R.—Se envían 7 ejemplares. Las condiciones puede verlas en la cabeza.

**Játiba.**—C. D.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el núm. 629.

**Valencia.**—LA ANTORCHA VALENTINA.—Dad por recibida 1 peseta de R. O., de Madrid.

**Sana de Langreo.**—A. S.—Tienen abonado hasta el núm. 625. Deben 24 pesetas. Se envían 150 tarjetas.

**San Juan de Vilasar.**—J. F.—Recibidas 56 pesetas: 10,50 de paquetes hasta el número 613, 1,50 de 5 «Leyes municipales» 0,30 de 3 «Ídem de asociación» y del resto se dió cuenta oportunamente.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 194,45 Ídem por 2 «Autonomías» y 1 «Controversia» ..... 0,60

**Colecciones de LA ILUSTRACIÓN DEL PUEBLO y de LA ILUSTRACIÓN POPULAR.**—Forman un volumen de 200 páginas en folio, y se venden al precio de 1,50 pesetas en esta Administración.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Pintería de Martín, 1.